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Niederschrift
5. Sitzung des Ausschusses für Bildung, Kultur und Sport

Sitzungstermin: Dienstag, 05.02.2019

Sitzungsbeginn 18:00 Uhr

Sitzungsende 19:50 Uhr

Ort, Raum: Verein für Jugend und Kulturarbeit, Marienstraße 
31, 23795 Bad Segeberg

Anwesende:
Herr Joachim Brunkhorst
Frau Simone Brocks
Herr Jürgen Leimgrübler Vertretung für: Frau Hannelore 

Huffmeyer

Frau Annette Glage
Herr Uwe Machnitzki
Frau Melanie Klein
Herr Michael Kohlmorgen
Herr Alexander Wagner
Herr Dr. Eberhard Krauß
Frau Evelyn Krauß
Herr Tim Schnoor
Herr Sven Wendorf
Herr Norbert Dachsel
Herr Rainer Schuchardt Vertretung für: Herrn Thomas 

Thedens

Frau Anke Pawlik Kreisseniorenbeirat Vertretung für: Herrn Horst Rön-
nau Kreisseniorenbeirat

Herr Kurt Barkowsky 1. stellvertretender Landrat
Herr Claus Peter Dieck Kreispräsident
Herr Christian Mann
Herr Sönke Siebke
Herr Henning Wulf
Frau Breiner VJKA
Herr Kütbach Vorsitzender VJKA
Herr Lück VJKA
Frau Lück VJKA
Frau Runge VJKA
Frau Wode Leiterin Janusz-Korczak-Schule
Frau Harder Schulrätin
Herr Schwarz Schulrat
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Herr Stankat Jugendamtsleiter
Herr Wenzel FDL Kita, Jugend, Schule, Kultur
Frau Klimpel Kita, Jugend, Schule, Kultur
Herr Lorenzen Planungsteam FB III/ Jugendamt

Abwesende:
Frau Hannelore Huffmeyer -

Herr Thomas Thedens -

Herr Horst Rönnau Kreisseniorenbeirat -

Tagesordnung:

(öffentlich)

1 Einwohnerfragestunde I

2 Formalien

2.1 Genehmigung der Tagesordnung

2.2 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 06.11.2018

3 Beratung und/oder Beschlussfassung

3.1 Neugestaltung des Spielgeländes an dem Förderzentrum "Janusz-Korczak-
Schule" in Kaltenkirchen
Vorlage: DrS/2019/001

3.2 Jugend im Kreistag - Konzeptentwicklung
Vorlage: DrS/2018/146-1

4 Berichte der Verwaltung

4.1 Vorstellung der neuen Schulrätin sowie des neuen Schulrats

4.2 Bericht über die Fortbildungsangebote zur Verbesserung der Qualität im of-
fenen Ganztag und das neue Angebot der Lernwerkstatt
Vorlage: DrS/2019/014

4.3 Rückblick der SE-Kulturtage 2018

4.4 Vorstellung des neuen Geschäftsführers des VJKA

4.5 Finanzielle Förderung der Schulsozialarbeit 2018 im Kreisgebiet
Vorlage: DrS/2019/018

4.6 Schlüsselkennzahlenbericht IV/2018
Vorlage: DrS/2019/003
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5 Verschiedenes

5.1 Informationen und Anfragen

5.2 Anregungen für die nächste Sitzung

6 Einwohnerfragestunde II

Protokoll:
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung. Er stellt fest, dass der Ausschuss ordnungsge-
mäß geladen wurde und beschlussfähig ist.
Anschließend werden die Punkte der Tagesordnung wie folgt beraten und beschlos-
sen:

(öffentlich)

zu 1 Einwohnerfragestunde I

Es werden keine Fragen gestellt.

zu 2 Formalien

zu 2.1 Genehmigung der Tagesordnung

Es werden keine Einwände gegen die Tagesordnung erhoben, diese wird einstimmig 
genehmigt. 

zu 2.2 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 06.11.2018

Die Niederschrift wird einstimmig genehmigt.

zu 3 Beratung und/oder Beschlussfassung

zu 3.1 Neugestaltung des Spielgeländes an dem Förderzentrum "Janusz-
Korczak-Schule" in Kaltenkirchen
Vorlage: DrS/2019/001

Frau Woode erläutert auf Nachfrage von Herrn Wagner, dass der Förderverein der 
Schule das Projekt mit 30.000 € unterstütze und die Eltern sich durch Hilfe einbrin-
gen werden, wo es möglich sei. Herr Wenzel weist darauf hin, dass Elternarbeit nur 
bedingt möglich sei, da die Sicherheitsbestimmungen einzuhalten seien, um eine 
TÜV-Zertifizierung erhalten zu können. 

Herr Wulf fragt an, ob eine Realisierung schon in 2019 denkbar sei, da die Planun-
gen für das Außengelände bereits vorliegen würden. Herr Stankat teilt mit, dass die 
Mittel nicht im Haushalt 2019 zur Verfügung stünden. Man könne beim technischen 
Gebäudemanagement aber nachfragen, ob es in deren Haushaltsansätzen zu Ver-
schiebungen kommen werde, so dass die Maßnahme bereits 2019 realisiert werden 
könnte. Herr Stankat schlägt eine Ergänzung des Beschlussvorschlags vor, dass die 
Verwaltung prüfen möge, ob die Maßnahme früher realisiert werden könnte.
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Der Vorsitzende lässt über den geänderten Beschlussvorschlag abstimmen. 

Beschlussvorschlag:

Der Ausschuss für Bildung, Kultur und Sport und der Hauptausschuss empfehlen, 
der Kreistag beschließt, die Detailplanung für die Neugestaltung des Spielgeländes 
der Janusz-Korczak-Schule in Kaltenkirchen vom Fachbereich V – Immobilienver-
waltung – vornehmen und eine entsprechende Vorlage für die politischen Gremien 
fertigen zu lassen.

Die Neugestaltung ist für das Jahr 2020 geplant und wird nach einer ersten Kosten-
schätzung Mittel in Höhe von 100.000 EUR benötigen. Die Verwaltung möge prüfen, 
ob die Maßnahme früher realisiert werden könnte.

Abstimmungsergebnis:

einstimmig
Zustimmung: 11           Ablehnung: -    Enthaltung: 1

zu 3.2 Jugend im Kreistag - Konzeptentwicklung
Vorlage: DrS/2018/146-1

Frau Glage schlägt vor, den Beschlussvorschlag zu ändern und von der Verwaltung 
nur jeweils eine Person in die Arbeitsgruppe zu entsenden. 

Herr Wagner erkundigt sich, ob die Vorschläge zu Neuerungen aus der Arbeitsgrup-
pe vom Kreistag beschlossen werden müssten oder ob diese ohne Beschluss umge-
setzt werden könnten. Der Kreispräsident erklärt, dass laut Kreistagsbeschluss die 
Verwaltung beauftragt wurde, das Projekt Jugend im Kreistag zu planen, so dass 
kein Beschluss notwendig sei. Er sei für Vorschläge offen und werde diese gerne 
berücksichtigen. 

Frau Klimpel erklärt auf Nachfrage, dass die erste Arbeitsgruppensitzung noch vor 
Ostern geplant sei. Sobald von den Fraktionen die Mitglieder und Vertreter benannt 
seien, werde ein Termin gesucht und eingeladen.

Folgende Mitglieder und Vertreter werden von den Fraktionen benannt:

Fraktion Mitglied Vertreter/in
CDU Joachim Brunkhorst Annette Glage
SPD Alexander Wagner Melanie Klein
Bündnis 90/Die Grünen Folgt Folgt
FDP Folgt Folgt
AfD Folgt Folgt
WI-SE Tim Schnoor Toni Köppen
Die LINKE Norbert Dachsel Holger Weihe
Freie Wähler Thomas Thedens Rainer Schuchardt
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Beschlussvorschlag:

Der Ausschuss für Bildung, Kultur und Sport beschließt die Bildung eines Arbeits-
kreises zur Entwicklung eines Konzeptes für zukünftige Veranstaltungen „Jugend im 
Kreistag“ mit insgesamt 12 Personen.

Jede Fraktion (8) benennt gegenüber dem FD 51.10 „Kita, Jugend, Schule und Kul-
tur“ bis zum 05.03.2019 ein Mitglied sowie eine Vertretung. Die Verwaltung küm-
mert sich um die weitere Besetzung des Arbeitskreises mit eigenem Personal, aus 
dem Bereich Schule, dem VJKA und dem KJR mit jeweils 1 Person.

Das Konzept soll nach der Sommerpause im Ausschuss vorgestellt und die nächste 
Veranstaltung möglichst im Herbst 2019 durchgeführt werden.

Abstimmungsergebnis:

einstimmig
Zustimmung: 12            Ablehnung: -       Enthaltung: -

zu 4 Berichte der Verwaltung

zu 4.1 Vorstellung der neuen Schulrätin sowie des neuen Schulrats

Die beiden neuen Schulräte Frau Maike Harder und Herr Odert Schwarz stellen sich 
und ihren bisherigen beruflichen Werdegang vor. Schulrätin Harder wird für den 
westlichen und Schulrat Schwarz für den östlichen Teil des Kreises zuständig sein. 
Herr Wenzel betont, dass es sich um sehr kompetente Schulräte handele und er 
sich auf die Zusammenarbeit freue. 

zu 4.2 Bericht über die Fortbildungsangebote zur Verbesserung der Qua-
lität im offenen Ganztag und das neue Angebot der Lernwerkstatt
Vorlage: DrS/2019/014

Herr Lorenzen erklärt, dass die angebotenen Kurse sehr stark nachgefragt würden 
und es derzeit sogar Wartelisten gebe. Es werde bei den Kurszeiten auf die Bedürf-
nisse der Teilnehmer eingegangen, es gebe auch Kurse in den Abendstunden und 
am Wochenende. 

Herr Wulf erkundigt sich, was sich hinter den Zertifikatskursen der Service Agentur 
Ganztägig Lernen SH verberge. Herr Lorenzen erläutert, dass es hier um spezielle 
Themen wie Organisation, Kommunikation, Arbeit mit schwierigen Kindern oder 
Gruppenleitung gehe. Ein Angebot in dieser Form sei einmalig in Schleswig-Hol-
stein. 

zu 4.3 Rückblick der SE-Kulturtage 2018

Frau Lück erläutert anhand einer Präsentation den Ablauf und die Inhalte der SE-
Kulturtage 2018. Die Präsentation ist dem Protokoll beigefügt. Der Vorsitzende be-
dankt sich im Namen des Ausschusses bei dem Organisationsteam für das Engage-
ment. Für die nächste Sitzung soll eine Vorlage zur Weiterentwicklung der SE-Kul-
turtage erstellt werden. 
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zu 4.4 Vorstellung des neuen Geschäftsführers des VJKA

Herr Lück stellt sich als neuer Geschäftsführer des VJKA vor. 

zu 4.5 Finanzielle Förderung der Schulsozialarbeit 2018 im Kreisgebiet
Vorlage: DrS/2019/018

Herr Wenzel erklärt auf Nachfrage von Frau Glage, dass es zwei Fördertöpfe gebe, 
aus denen eine Gesamtsumme gebildet wird. Die Schulamtsmittel werden vorrangig 
für die Schulsozialarbeit der Primarstufe (1.-4. Klasse) ausgegeben.

Frau Klein fragt nach, ob eine Verlängerung der Schulsozialarbeit an den drei kreis-
eigenen Förderzentren Geistige Entwicklung vorgesehen sei. Diese wurde laut Be-
schluss zunächst auf drei Jahre befristet. Herr Wenzel bedankt sich für den Hinweis 
und teilt mit, dass der Bedarf weiterhin vorhanden sei. Es werde rechtzeitig eine 
Beschlussvorlage erstellt. 

zu 4.6 Schlüsselkennzahlenbericht IV/2018
Vorlage: DrS/2019/003

Herr Wagner stellt fest, dass der geplante Organisationsgrad der Kinder und Ju-
gendlichen in Sportvereinen von 60 % deutlich unterschritten wird. Er halte es für 
wichtig, dass Ziele und Maßnahmen festgelegt würden, um diesen Wert zu errei-
chen. Herr Stankat erklärt, dass ein neues Strategisches Management geplant sei, 
bei dem die Erfüllungsgrade neu festgelegt werden könnten. In den letzten Jahren 
sei die Zahl der Kinder und Jugendlichen in Sportvereinen landesweit rückläufig ge-
wesen. Der Kreissportverband könne ggf. Wege aufzeigen, wie der festgelegte Wert 
wieder erreicht werden könnte. 

Frau Glage sieht eine Ursache für die sinkenden Mitgliedszahlen in der teilweise feh-
lenden oder schlechten Qualifikation der Übungsleiter. Auch Herr Wulf sieht hier 
Bedarf, um durch Maßnahmen gegenzusteuern. Weiterhin gibt er zu bedenken, 
dass man auch die Zahlen der Mitglieder in privaten Sportstudios berücksichtigen 
müsste, da dann alle Sporttreibenden erfasst werden würden. 

zu 5 Verschiedenes

zu 5.1 Informationen und Anfragen

Herr Wendorf fragt, was mit dem Plakat im Eingangsbereich der VJKA vermittelt 
werden solle und ob es abgehängt werden könne. Das Plakat werbe für Schule mit 
Courage und es sei verschlüsselt das Logo der AfD erkennbar. Dies suggeriere, dass 
die AfD für Ausländerfeindlichkeit und Fremdenhass stehe. Herr Kütbach erklärt, 
dass es sich um eine landesweite und anerkannte Kampagne handele und er keine 
Veranlassung sehe, das Plakat zu entfernen. 

Herr Lorenzen teilt auf Nachfrage von Herrn Wagner mit, dass die Arbeiten für die 
Aufstellung der Schulentwicklungsplanung nach dem Kreistagsbeschluss angelaufen 
seien. Derzeit würden Daten für eine Leistungsbeschreibung gesammelt und es 
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werde geprüft, welche Leistungen/welches Wissen ggf. extern beauftragt werden 
müssen. Herr Stankat verweist darauf, dass die Erstellung der Schulentwicklungs-
planung der Verwaltung Schwierigkeiten bereite, da der personelle Aufwand sehr 
groß sei und bestimmte Daten der Verwaltung nicht bekannt seien. 

Herr Stankat weist auf ein Fachgespräch zur integrierten Sozialplanung für alle Aus-
schussmitglieder des BKS, SozA, JHA und OVG am 26.06.2019 hin. 

zu 5.2 Anregungen für die nächste Sitzung

Herr Wagner bittet um einen Bericht des Archivars Dr. Asmussen in einer der 
nächsten Sitzungen. 

Herr Lorenzen kündigt eine Vorlage an, in der es um ein Angebot der VHS im Jahr 
2020 zur Erlangung des Hauptschulabschlusses für 18+ gehe.

Herr Wulf beantragt, die Schlüsselkennzahlen für den Bereich Übungsleiter bzw. 
Sportförderung zu diskutieren. 

zu 6 Einwohnerfragestunde II

Herr Kütbach schlägt vor, das Projekt der AktivRegion Holsteiner Auenland zum 
Übergang von der Kita zur Grundschule weiterzuführen, da es nach dem ersten Jahr 
sehr positive Erfahrungen gebe. 

Der Vorsitzende schließt mit Dank an alle Beteiligten, insbesondere an den gastge-
benden VJKA die Sitzung.

Gez. Joachim Brunkhorst f.d.R. Frau Krüger
(Ausschussvorsitz) (Protokollführung)


